

LA LUCHA DE CLASES

SEMENARIO SOCIALISTA OBRERO

Año V
España, 1 peseta trimestre.— Ultramar, 1,25 id.— Portugal, 1,50 id.— Otros países, 1,75 id.
Los pagos se efectuarán por adelantado, en libranzas del Giro mutuo ó sellos de franqueo.
25 ejemplares, 75 céntimos.

APARECE LOS SABADOS
Redacción y Administración, Bailén, 41.
BILBAO, 15 DE ENERO DE 1898.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN
En Bilbao, en esta Administración, y en provincias, en el domicilio de las Agrupaciones Socialistas. La correspondencia de Redacción, al nombre del Director, la de Administración, al de Facultad de Periodismo.
Número suelta, 5 céntimos.

Núm. 171

Los socialistas en los Municipios

Para que se enteren los que todo lo echan á barato y juzgan por igual á los hombres que van á representar y administrar los pueblos, y sostienen que nada ganarían las clases trabajadoras con que en el Ayuntamiento dominaran mayorías socialistas, trasladamos los datos que referentes al Ayuntamiento de Lille (Francia), encontramos en un estimado colega.

Es Lille una de las capitales más importantes de la vecina república, de una población tres ó cuatro veces mayor que la de Bilbao y su administración está totalmente en manos de nuestros correligionarios desde hace ya algunos años.

Recientemente el Ayuntamiento de Lille ha acordado, para el nuevo presupuesto, un aumento de 244.000 francos, para las atenciones que directamente benefician á la clase trabajadora.

La cantidad votada el año último para atenciones de beneficencia en 1897 fué de 300.000 francos, cantidad insuficiente dando el acrecentamiento de la miseria que produce el régimen capitalista.

El Municipio, teniendo esto en cuenta, ha votado para atender esa necesidad en el próximo año, no 300.000 francos, sino 400.000.

A 7.000 francos ascendía la cantidad asignada en el presupuesto de 1897 para socorrer á las paridas pobres. La consignada en el presupuesto de 1898 es de 8.000.

El crédito destinado á socorrer á las familias de los reservistas pobres era de 45.000 francos en el presupuesto de 1897; en el de 1898 asciende á 50.000.

Para socorrer á los ancianos que no pueden entrar en los asilos, por falta de plazas, se consignó en el presupuesto de 1897 la cantidad de 12.000 francos; en el del próximo año se destinarán al socorro de dichos ancianos 18.000.

Para una Sociedad que da á los enfermos indigentes ropa blanca, se asignó en el presupuesto de 1897 500 francos, y en el del año inmediato se le asignan 1.000.

La cantidad consignada para las cocinas populares en el presupuesto de 1897 era de 15.000 francos; la que aparece en el de 1898 para cuestión tan importante es de 25.000.

En el presupuesto del año presente se señaló para las cantinas escolares 100.000 francos; en el venidero se destinan á tan sagrada atención 213.000, 48.000 para ropa y 165.000 para alimento.

Actualmente 5.000 niños comen en las escuelas, ocasionando un gasto de 17.000 francos mensuales.

Para casamiento de indigentes se destinó en el presupuesto de 1897 la cantidad de 500 francos; en el de 1898 se asigna 5.500.

Lo destinado á caloríferos públicos en el año próximo pasado ascendía á 3.000 francos; lo que se destina con ese objeto para el próximo año son 6.500.

En los dos años que lleva el Municipio socialista ha aumentado el presupuesto para dichas atenciones cerca de 400.000 francos (150.000 en el presupuesto de 1897 y en el de 1898 244.000.)

Además, el presupuesto para el personal del Ayuntamiento en el año 1898 se ha elevado también, ya para retribuir mejor á algunos empleados, ya para aumentar el personal en distintos servicios, á fin

de disminuir el trabajo de muchos obreros municipales.

Los socialistas que así cumplen lo que han predicado antes de ir al Municipio, zengañan á la clase obrera, ó mejoran la situación de ésta y la preparan para que realice su emancipación?

Proceder así, ¿no es hacer labor seria, procurar por los desheredados y trabajar para que la explotación concluya?

Sacar del sufragio universal tal valor y provecho, ¿no es purificar ese derecho político, corrompido y desacreditado por la burguesía, y acreditar su eficacia como elemento capaz de poner á la clase obrera en condiciones de alcanzar su emancipación?

Contesten por nosotros las personas imparciales y amantes de la verdad.

Por nuestra parte, sólo diremos que la campaña de los socialistas en los Municipios es la mejor respuesta que puede dar nuestro partido á los que dicen que la acción política de la clase obrera no tiene valor alguno, y á los que afirman que solamente queremos entrar en las Corporaciones políticas y administrativas para satisfacer ansias de medro personal.

Filosofía de la resignación

III

En los artículos anteriores hemos recusado á los consejeros de la resignación, negándoles la sinceridad que exigen la lógica y la honradez para erigirse en apologistas de la mansedumbre social. Ahora nos resta recusar el consejo, condenar la idea de la resignación como panacea de la cuestión social. Desde luego, salta á la vista la candidez ó la ignorancia de los que para tan complejísima cuestión no ven más remedio que la pasividad absoluta de los oprimidos. Esto de seguro es un remedio, sólo que es peor que la enfermedad. También es un remedio el suicidio.

Todo el talento de los hombres de la Iglesia, de los sutiles teólogos, no ha llegado á concebir más que esta gran candidez de la resignación para los males humanos, nuevo parto de los montes con su ridículo ratoncillo, encielicas como pompas de jabón, vacías de todo sentido y de toda substancia, vulgaridades sacristanescas. Por supuesto, que en toda esa monserga de la resignación, no hay más que optimismo de gente bien comida. Algunos sibaritas que se apipan en el banquete de la antropofagia social no quieren oír hablar de la miseria; estos otros no niegan la cuestión social, pero tampoco la afrontan; se van por la tangente de la resignación.

La resignación es el fatalismo musulmán, es una virtud negativa. El «no resistáis el mal» del sermón de la montaña, es una sublime idea en cierto orden de sentimientos morales; pero no vale cubrirse con esta bella máscara para amparar todas las felonías y ahogar el sentimiento de justicia, que es el más elevado de cuantos moran en la conciencia de los hombres, y el guía legítimo de la moral social. Se quiere hacer de la resignación una adormidera para que los explotados lleven mansamente su cruz.

Que mire al cielo en buena hora quien sienta la idealidad ultraterrena. Nosotros no protestamos de esta poética concepción del mundo, sino en cuanto excluye el interés por las cuestiones que se agitan aquí abajo. Que una excesiva fe en la jus-

ticia de Dios no sirva de ancha manga por donde pase la injusticia de los hombres. La resignación tiene su objeto como lenitivo para los grandes dolores morales, la pérdida de un sér querido, las desventuras que afligen el corazón; pero no tiene una aplicación legítima en las leyes sociales que dependen exclusivamente de la voluntad, donde no existe lo irremediable. Decirle á quien carece de pan «resignate», es inhumano.

Nosotros no decimos «resignate», sino «protesta, lucha hasta que se te haga justicia y se te reconozca el derecho á vivir por el sólo hecho de que existes, de que eres un hombre.»

APUNTES

El Banco de España ha dado á sus accionistas 24 por 100 de dividendo.

El Banco Hispano Colonial también reparte mayor tajada que otros años.

Los suscriptores de los empréstitos patrióticos siguen cobrando sus cupones con patriótico interés.

Son los ecos de la guerra. Ecos que repercuten gratamente en el bolsillo de los ricos; pero ¡cuán lúgubramente en el corazón de los pobres!

Los que no han dado su piel, á trabajar para pagar dividendos y cupones.

El hambre en Andalucía... Como el año pasado, y como el otro...

Y eso que la cosecha ha sido abundante. Pero para el pobre siempre es mal año. Después de todo, serían de desear las malas cosechas, porque cuando son buenas el pobre trabaja más y como todo va al granero del rico!...

Antes nos preocupaban las quejas de los agricultores por la sequía ó el exceso de agua, y hacíamos mentalmente nuestras rogativas para que lloviese ó dejase de llover, según los casos; pero ya no. Da lo mismo. Con un buen año y un buen arancel, negocio redondo... para ellos, los agricultores. Y el que trabaja la tierra no hace más que eso, trabajar y, si acaso, olerlo.

Y comprar el pan caro.

El pan de los pobres... He ahí una institución ingeniosa, la del cepillo famoso puesto en los templos á modo de liga para cazar á las beatas, vamos al decir, ó sus cuartos, en cambio de favores celestiales. Es encantador el idealismo clerical; todo lo convierten en substancia; los artículos de la fe son artículos de compra y venta, alto comercio.

Y los verdaderos pobres sin enterarse de eso del cepillo.

Porque hay viles falsificadores. Se adultera el pan y se adulteran los pobres.

Los del cepillo son pobres de pega y lo del pan es un decir.

NOTAS SEMANALES

Pues, señor, no sabemos en qué demonio nos hemos pasado la semana.

El caso es que ha llegado el momento de tener que escribir estas *Notas* y nos encontramos con que no tenemos asuntos.

¿Hablaré de Dicenta, de Maeztu, de El

País socialista y de esos sujetos que á sí propios se llaman «intelectuales» y «gente nueva»?

Sí, sí, hablaremos un poco.

El caso es que Maeztu, muy conocido en Bilbao por sus aficiones al mosto y á las mozas averiadas—y suponemos que en la corte tiene iguales aficiones—, redactor de *El Porvenir Vascongado* que fué, con sus concomitancias anarquistas y todo, es el caso, decimos, que ha publicado en *El País* una carta dirigida á Dicenta, á propósito del fracaso de éste como socialista, en la que llama genio al autor de *Juan José* y cuelga el milagro de la defección de Dicenta y su gente á los socialistas del Partido Obrero y, sobre todo, á los que llama jefes de éste como Iglesias y otros, que son unos envidiosos, según la propia confesión de Maeztu.

¿Lo que son estos chicos «intelectuales» cuando están á medios pelos!...

¿Pero es que Dicenta contó con nosotros para su socialismo-republicano-revolucionario? No contó. ¿Qué ha de contar! Y si hubiera contado le hubiéramos mandado con... el cuento á otra parte.

Nosotros queremos un Socialismo puro, sin vacuna republicana de bohemios de taberna.

Lo que ha ocurrido con los socialistas de *El País*, Dicenta á la cabeza, es que se creyeron que con llamarse colectivistas, sin saber lo que es Colectivismo, y soltar frases huecas á montones, como la explotación inhumana, la redención del proletariado, y otras así, sin más miga, íbamos á irnos de cabeza con ellos.

Se conoce que los «intelectuales» están muy necesitados de auras populares y las buscaban por ese camino.

Y en vez de auras han encontrado un vacío horroroso.

Aprendan, estudien, sean serios y luego ya hablaremos.

En cuanto á Maeztu, el «intelectual», lo mejor que podrá hacer es seguir buscando la inteligencia en el fondo de las betellas.

Sin meterse en más libros de caballería.

Verán ustedes.

El 6 de marzo próximo va á hacer 15 años que falleció don Pedro Alcántara de Igeda.

Hasta hoy el señor obispo de Cádiz, administrador y retenedor del inmenso legado que dejó don Pedro en bien de los pobres de Cabezón de la Sal, no ha dado cumplimiento á sus sagradas disposiciones.

La Congregación de obispos y regulares ha condenado últimamente al prelado á la pena de restitución, ó sea á cumplir lo que testó Igeda y él ha burlado durante 15 años, por espíritu de soberbia y arbitrariedad, con entero menosprecio de la religión y de la justicia.

Así lo dice *El Pueblo*, periódico de Cádiz.

—¿Y á cuánto asciende ese legado?

—A unos doscientos mil duros y pico.

—Pues no los suelta ni á tiros. Conocemos á los obispos y el cariño que tienen á los cuartos.

De Cádiz dicen que en Jerez, Puerto Real y Sanlúcar ha adquirido mayor gravedad la crisis obrera.

Grupos obreros recorren las calles pidiendo trabajo.

El alcalde de Sanlúcar ha teleografiado al gobernador diciendo que se le ha pre-

sentado una Comisión de obreros del campo pidiendo socorros, pues se hallan en la miseria más grande.

Se comprende.

Cuando los obispos se quedan con los millones de otros, los trabajadores tienen que estar en la miseria.

LOS CONCEJALES SOCIALISTAS

Estos días, al darse cuenta de la resolución recaída en el asunto de los concejales suspensos, según la cual desde la sesión próxima tomarán parte en las tareas municipales, han dicho los periódicos locales que los socialistas electos serán declarados incapaces por el Tribunal de lo Contencioso-administrativo y que, por consiguiente, muy en breve acudirían a la Casa de la Villa los compañeros Pascual, Carretero y Merodio, de Bilbao, y Lucio, de Gallarta, a tomar posesión de sus puestos.

Efectivamente, ayer recibimos y dimos al público, en suplemento extraordinario, el siguiente telefonema:

Madrid, 14, 2-35 t.

Director LUCHA DE CLASES.

Ha sido firmada real orden para que fiscal Tribunal Contencioso se allane a la demanda de los concejales socialistas.

Este asunto se tramitará con carácter urgente.

UN COMPAÑERO.

Por fin, se ha hecho justicia en este asunto.

Las perfidias de Chávarri no han prevalecido con el Gobierno del señor Sagasta.

¡Viva el sufragio universal!

¡Vivan los concejales socialistas!

ABUSOS GRAVES

Señor Director de LA LUCHA DE CLASES:

Muy señor nuestro: Los abusos graves de San Julián de Musques siguen dando que hablar y los que tienen el «rabo de paja» quieren arreglar las cosas cometiendo otros abusos más graves si cabe.

Vió la luz en la *Gaceta* de Madrid una orden de ampliación de las listas de los que habían tenido las armas en la mano defendiendo al rey don Alfonso XII, porque menudeaban los expedientes pidiendo la gracia de la exención del servicio militar para sus hijos, de personas que en Bilbao y otros pueblos habían defendido con las armas en la mano la causa de la libertad.

Acogidos a esta ampliación fueron los señores Prado y Querejeta, incluyendo en las listas hasta unos veinte vecinos que habían estado en el campo carlista, inclusión que obtendrían merced a unos cuantos pesos, porque otros que no sirvieron ni a don Carlos ni a don Alfonso, no fueron incluidos en las listas, sin duda porque no alojaron la mosca y hoy tienen sus hijos en el ejército mientras los de los que sirvieron en las filas del pretendiente están tranquilamente en sus casas.

Llegó otra orden por la que se pedía que si en la lista de armados se notaba alguna equivocación de apellidos, se mandase una lista rectificándolos para hacer la correspondiente anotación, y en este concejo se cumplió tan a lo vivo esta orden, que hubo apellidos que se cambiaron por completo, pues en la lista de armados vinieron los nombres de Juan Ruiz Peña, Andrés Vizcaya y Vizcaya y Ramón Sanmartín Pucheta, que eran los verdaderos armados liberales y fueron sustituidos por los de Juan Ruiz Elizondo, Andrés Vizcaya Arza y Ramón Sanmartín Ruiz. El primero de éstos no es del pueblo y seguramente estuvo en los carlistas, pues en ese tiempo no se le conocía, y los segun-

do y tercero eran dos chicos que sus padres les libraban del servicio por haber sido armados. Al primero no sabemos por qué cantidad le cambiaron el apellido, pero al segundo y al tercero se les pidió 25 y 260 pesetas respectivamente. De modo que se cobraba ó se pedía según la posición social de cada uno.

El día 23 del pasado diciembre continuó la vista del juicio de uno a quien le reclamaban 25 pesetas. Por haber fallado el juez en propiedad que el suplente Querejeta había sido mal recusado, a pesar de estar formalmente denunciado en el asunto que se ventila y, por tanto, hallarse incurso en el caso 8.º del artículo 189 de la ley de Enjuiciamiento civil, se presentó a actuar de juez el suplente, Querejeta. Como era consiguiente, fué de nuevo recusado, a cuya recusación se opuso el señor Querejeta diciendo que estaba en su lugar en virtud de que ese incidente estaba ya resuelto por auto firme.

Nos hace reír el señor Querejeta. Sin duda nos toma por pacientes borregos. Ya irá desengañándose y viendo que no lo somos tanto como a él se le figura.

En estos días se ocupa el Querejeta en amedrentar a los testigos que han de deponer ante el Juzgado de instrucción. A varios les ha mandado un pariente para hacerles volver de sus declaraciones y a otros les dice que en buena se han metido, todo para acobardarles y que no se atrevan a declarar la verdad, a la que tanto miedo tienen Querejeta y Prado. También acuden al recurso de decir que aunque gasten 5.000 duros han de hundir a los denunciantes. Si se creará Querejeta que puede comprarnos como pudo comprar la voluntad de algún negro cargador de la Habana ó la de alguna negra mondonguera. Mucho no valdremos, pero más que todo eso sí.

El auxiliar de la secretaría dice que si son llevados a la cárcel por causa de los expedientes, se gastarán el dinero que cogieron por ellos y en paz. Puede que de ahí vengan los 5.000 duros que Querejeta quiere gastar, porque antes del expediente no sonaba mucho dinero y había quien se ocupaba en cuidar vacas.

Prado se lamenta estos días de lo que ocurre, diciendo que es una lástima se haya movido tal alboroto, pues de haberse tenido calladas las cosas, se habrían librado del servicio militar todos los mozos del pueblo. Como nada ha hecho gratis, sino por el contrario que cobraba bien el favor que simulaba hacer, lo que siente es que se le vaya esta ganga; con su habitual manera de decir una cosa y sentir otra lo que pretende es engañar a algún pobre crédulo que sea incapaz de suponer sus bajezas y sus ruindades.

Nuestro gusto sería hacer estos hechos públicos en toda la prensa vizcaína, pero nuestros recursos no nos lo permiten, por lo que suplicamos a las autoridades se fijen en ellos y, por la gravedad que entrañan, castiguen a los culpables para que no queden impunes hechos que son una vergüenza para este país.

VARIOS VECINOS.

San Julián de Musques, 2 de enero 98.

Tiquis miquis locales.

Nuestros tiquis miquis del último número han sido muy comentados. El padre Gómez, doña Rafaela y el Colegio de la calle de Santa María, han sido durante la semana el pasto de las conversaciones.

Algunas personas de suyo timoratas y de suyo también malas, se han escandalizado de lo que llaman nuestras calumnias y a estas horas ya han pedido en sus oraciones que Dios nos convierta en adoquines, sin duda para que todos seamos iguales.

A otras gentes, a la mayoría, les ha parecido, en cambio, que la cosa no está grave, que los jesuitas hacen más que eso y, en suma, les ha sabido a poco y se han

arrancado con un ¡venga de ahí! hasta desenmascarar a los comerciantes de la divina farsa.

Ello es que la linda muchacha secuestrada por doña Rafaela y el padre Gómez, dejó de estarlo el mismo sábado en que dimos a luz tales manejos, porque no hay cosa que más incomode a las gentes piadosas que el escándalo. Como hoy por hoy no pueden achicharrar al atrevido que les saca los trapillos a la colada, ¡velay!, se achatan y hacen oídos de mercader.

La doña Rafaela se presentó todo asustada en el Colegio de la calle de Santa María, con un ejemplar de LA LUCHA en la mano, diciendo:

—¡Ay por Dios, qué gente tan mala hay en el mundo! ¿Han visto ustedes lo que dice este papel? ¡Decir unas cosas tan malas de un padre tan bueno como el padre Gómez!

—También, también nosotras tenemos ese papel—fueron diciendo las alumnas.

Y era una bendición ver cómo salían de entre las faldas números de LA LUCHA DE CLASES. ¡Había lo menos 50 en el Colegio! ¡¡Horror!!

**

En nuestra Redacción se ha presentado otra joven del mismo Colegio, muy simpática y muy bonita, que dice que va a poner la mar de cosas en el periódico.

Nosotros la digimos:

—Pero diga usted: ¿ya es verdad eso de las castañuelas?

—Anda, anda, ya lo creo. Como que la chica esa, además de ser muy guapa, canta y baila que es una gloria. Al padre Gómez se le cae la baba viéndola bailar la jota y oyéndola cantar.

—¡Demonio con el padre!

—Pero si eso no vale nada. Pues y cuando nos sigue por los camarotes haciéndonos correr... ¡Cómo goza él!

—Lo comprendo, joven, lo comprendo. —Y cuando nos pone los escapularios metiéndonos la mano hasta...

—¡Por Dios, hija, no siga usted!

—En fin, que ya le traeré por escrito muchas cosas, para que sepa ustedes que nos explotan mucho, pero mucho. Mire usted, antes, cuando los padres no estaban tan metidos en el Colegio, había chicas que ganaban nueve reales diarios. Ahora la que mejor trabaja no gana más que seis. Y mire usted, a la que no vale, a la que no se la puede sacar bien el quilo, en seguida la cehan a la calle. ¡Para que digan que eso es caridad!

—Bueno, pues cuando usted quiera traiga esas cosas por escrito, que las publicaremos.

—¿Sí? Muchas gracias. Ya las traeré. ¡Vaya, adiós, ¿eh?

—Expresiones al padre Gómez.

—¡Já... já... já...

Y se fué riendo la muchacha, que respiraba sinceridad por toda su persona, al revés de la generalidad de las que andan por Colegios y conventos mangoneados por jesuitas.

**

Hablando en plata, esto del jesuitismo se va poniendo en Bilbao un poco serio. Lo está invadiendo todo.

Con su Universidad de Deusto va formando esos escuadrones de ignorantes fanáticos, que ya se atreven a levantar el gallo en las Sociedades burguesas; con su Patronato de Obreros se lleva a estos infelices a bandadas con el higuí de los socorros mutuos y las representaciones teatrales haciendo los hombres de mujeres, y con su iglesia de la Residencia tan rebonita y con el confesonario en todas partes, se han apoderado de la voluntad de todas las mujeres. Sobre todo de la voluntad de las mujeres de la buena sociedad.

La culpa de esto la tienen los hombres... de la buena sociedad bilbaína. Como aquí los ricos no se preocupan de sus señoras y el escritorio, el mineral y el balcao es el gran pretexto para campar a sus anchas, ellas se aburren bonitamente en sus habitaciones y buscan el templo, y las conferencias, y las asociaciones reli-

piosas, donde los padres las resarcen, al parecer, del abandono de sus maridos.

De ahí sacan los jesuitas el hijo para que estudie en Deusto, la promesa de no poner los piés en el teatro y todos los cuartos que quieren para esto, para lo otro y para lo de más allá.

Los maridos se frotan las manos de contento, porque eso de llevar colgada del brazo a todas partes la mujer, no lo pueden resistir. Y así van tan tranquilamente todas las noches al teatro, al baile, a ver a la Fulanita... sobre todo a ver a la Fulanita. ¡Oh, qué sociedad la buena sociedad de Bilbao!

Y así se dan casos por el estilo de aquel en que una de estas señoras, esposa de don Fulano Mengáñez, encontrándose en la Casa de Maternidad consolando a una desgraciada joven, preguntaba a ésta:

—¡Pobrecilla! Pero cómo, cómo. A ver, cuéntame. ¿Quién ha sido el malvado? ¿quién? Anda, hija, dime, ¿quién?

—Pues don Fulano.

—¿Qué don Fulano?

—Don Fulano... Mengáñez.

—¡Cataplúm! El marido de la señora preguntona.

**

A propósito de las próximas elecciones de diputados a Cortes, resulta que el señor Sagasta...

Pero vean ustedes cómo lo cuentan los periódicos:

El señor Sagasta y el subsecretario de Gobernación tienen gran empeño en que las elecciones de Vizcaya se celebren sin atropellos y sin que se gasten en ellas las fabulosas cantidades que se han gastado en anteriores elecciones.

Si fuese necesario enviaría al gobernador órdenes terminantes para que haga que la ley se cumpla a rajatabla.

¿Conque a rajatabla?

¡Ay! somos incrédulos de nacimiento. Ya verán ustedes cómo corre el trigo, a pesar de todas las rajatablas del mundo.

**

Ha vuelto a ponerse sobre el tapete la cuestión de los Astilleros.

Resulta que la Sociedad Anónima debe al Estado la friolera de catorce millones de pesetas.

Y luego decían que consistía en el Gobierno el que no se abriesen los Astilleros.

¡Toma, ya lo creo. No cobrando esos millones!

En los próximos tiquis miquis nos ocuparemos de este asunto, que hoy está siendo objeto de toda clase de discusiones en los periódicos locales y de Madrid.

**

Ayer se celebró en juicio oral y público la causa que por injurias se me seguía a instancias del director de la *Papelera del Cadagua*.

El abogado querellante pidió que se me impusiera la pena de dos años de destierro ¡a 175! kilómetros de Zalla y Bilbao y 2.000 pesetas de multa.

¡Una friolera!

El martes se celebrará otro juicio oral contra *este cura* por una de las querellas seguidas a instancias del señor Chávarri.

El señor Moreno Goñi no me pide más que 14 años de destierro.

¡Valiente cosa!

Otros 14 años estoy dispuesto a sufrir sólo por tener el gusto de llamarle bruto. Porque lo es.

Y chanfle.

Municipalidades

Gran concurrencia de concejales. Hay hasta 23.

Todo el mundo se hace cruces. Luego se dice que en la orden del día viene el nombramiento de un sobrestante y todos se explican la puntualidad.

Se abre la sesión con media docena de concejales. Se lee el acta y al ir a aprobar se dice el concejal socialista que no puede

temarse acuerdo por falta de número. Suenan los timbres y se llenan los escafios de concejales. Se aprueba el acta.

Al Ayuntamiento le hace falta trigo y se subastan 1.000 títulos del empréstito de diez millones de pesetas. Trampa adelantada.

La Comisión de Fomento propone que en la Alberca se construya solamente una alhóndiga, echando abajo el anterior proyecto del Ayuntamiento, proyecto que consistía en la instalación de alhóndiga y escuelas en el mismo edificio.

El compañero Perezagua se opone al informe, defendiendo el primitivo proyecto, pues dando entrada á las escuelas por la calle de Zabaldide y á la alhóndiga por la de la Ronda y plaza de los Santos Juanes, desaparece todo peligro para los niños.

El señor García abunda en los mismos razonamientos que el compañero Perezagua.

Los señores Guardamino, Allende, Rasche y otros defienden el informe con razones aplastantes, tales como la de que los niños oírían palabrotas y juramentos á los carreteros de la alhóndiga.

Pero no crean ustedes que esas son las verdaderas razones de la Comisión. Lo que hay es que haciéndose alhóndiga y escuelas en el mismo edificio éste tiene que ser de alguna elevación y entonces se quitaría vista á otros edificios colindantes, propiedad de personajes influyentes y á lo que estamos, tuerta, hoy por tí y mañana por mí.

El compañero Perezagua presenta dos enmiendas al informe: una, proponiendo la construcción de alhóndiga y escuelas, tal como se acordó primeramente por el Ayuntamiento, siendo desechada, y otra consistente en que en los terrenos de la Alberca se construyan solamente escuelas con arreglo á los últimos adelantos en esta materia y que la alhóndiga se instale en el frontón de Abando.

También fué desechada esta enmienda. De manera que tendremos alhóndiga y los chicos seguirán tirados por el arroyo porque no hay escuelas.

Hay que ponerse en razón. Es antes que la instrucción en los actuales instantes que tengan los comerciantes donde poner el jabón.

La Comisión de Fomento propone se deniegue la prórroga de ocho meses que solicita, para tomar posesión de su cargo, al maestro auxiliar don Manuel González Hortas, se nombre en su lugar otro y que se le coloque en la primera vacante que haya.

Los concejales Perezagua y Rasche salen á la defensa del maestro destituido ó poco menos.

El señor Guardamino se hace un lío defendiendo el informe y, por fin, declarando éste que tan pronto como se abran las escuelas de Fernández del Campo se le dará en propiedad su plaza de auxiliar, dándose por terminado el asunto y se aprueba el informe.

No hace una cosa á derechas la Comisión de Fomento y hay por ella cada lata que tiembla el Ayuntamiento.

La misma Comisión, de acuerdo con el jefe de bomberos, propone el nombramiento de uno de segunda clase, en virtud de vacante ocurrida por dimisión.

El compañero Perezagua pide explicaciones á ver cómo es que en ese cuerpo entran individuos á los dos meses de solicitarlo, mientras otros que hace tres y cuatro años que han presentado sus solicitudes no han obtenido siquiera contestación.

El señor Guardamino contesta que en eso la Comisión de Fomento se lava las manos, que el señor Epalza, jefe del Cuer-

po, propone los nombramientos y ella los somete á la aprobación de Su Excelencia.

A lo que contesta Perezagua: —Pues eso es lo que no quiero yo, que la Comisión se lave las manos. De manera que el señor Epalza hace lo que quiere en el cuerpo de bomberos, nombrando sólo á los que son de su agrado. Las solicitudes para el ingreso en el cuerpo deben estar, no en la oficina del jefe, sino en la Comisión de Fomento, quien debe proponer los nombramientos por rigurosa antigüedad, siempre que los solicitantes reúnan las condiciones debidas, y con el informe técnico del señor Epalza.

El señor Uruñuela sale á la defensa de este arquitecto y toma una subida que ya, ya. Ni que el señor Epalza fuera una institución inviolable.

El compañero Perezagua replica que el señor Epalza es un empleado del Ayuntamiento como lo es un barrendero, y que por encima de él está el Ayuntamiento.

Se aprueba el informe y se toman en cuenta, para lo sucesivo, las indicaciones del concejal socialista.

Y viene el informe, también de la de Fomento, proponiendo la terna para el nombramiento de un sobrestante de obras municipales.

Los individuos de la Comisión debían tener cada uno un candidato y para quedar bien con todos, presentaron al Ayuntamiento tres, para que éste eligiera al que mejor le pareciera.

Lata fenomenal. El compañero Perezagua pide que el informe vuelva á la Comisión para que ésta venga proponiendo á uno solo, el que más méritos reúna.

Guardamino contesta que todos reúnen los mismos méritos.

—Hombre, qué casualidad—dice Perezagua.

Intervienen en la discusión los señores Ugarte y Rasche y la discusión se prolonga de una manera horrorosa.

Por último, el compañero Perezagua solicita que el informe quede sobre la mesa hasta la sesión próxima, pues él no sabe á quién votar y quiere hacerlo á conciencia, para lo cual necesita estudiar el informe detenidamente.

El señor Ugarte se opone á que quede sobre la mesa, cosa estúpida, poquísimas veces vista en este Ayuntamiento.

Se pone á votación si ha de quedar ó no sobre la mesa y por 12 votos contra 11 se acuerda lo propuesto por el concejal socialista.

Se conoce que los chavarristas tenían su candidato y querían sacarlo á todo trance antes de que vayan al Municipio los concejales suspensos.

Pues por esta vez han salido con las manos en la cabeza.

De lo que nos alegramos.

La Comisión de Teatro propone que se conceda á la Junta de accionistas del mismo la autorización, que solicita para arrendar un local de la planta baja.

El señor Ugarte se opone á esta autorización, fundándose en que la Empresa del Teatro es muy rica y en que el local ese puede ser necesario al Ayuntamiento mañana ó otro día.

Rasche le contesta que ya se conoce que no es accionista del Nuevo Teatro.

Otra cosa hubiera sido á tratarse del frontón Euskalduna, digo yo.

Fué desechado el informe.

El señor alcalde da cuenta de que habiéndose resuelto el asunto de los concejales suspensos y habiéndosele comunicado oficialmente, inmediatamente se lo comunicó á los interesados para que desde luego puedan volver á ocupar sus puestos.

Se dieron por satisfechos los concejales, menos los chavarristas, que les debió saber á rejalgos la noticia, y se levantó la sesión.

Ecos de las minas

GALLARTA.—Con el año nuevo ha aparecido en esta localidad un periódico republicano que lleva por título *La Niña en Puerta*. Bienvenida sea *La Niña*.

Su principal propósito dicen que es hacer públicos los chanchullos del Ayuntamiento. Muy bien; pero que tengan en cuenta *La Niña*, su papá y todos los parientes, que el burro á quien se proponen dar leña está muy hecho á los palos y además está á la expectativa, á ver si alguien se descuida para soltarle un par de coces y arrojarlo de su cuadra.

Conque mucho ojo, don Manuel, no pase otra como la de año.

Los periódicos burgueses pintan con muy negros colores la situación de los emigrantes en las repúblicas americanas. No parece sino que en España se vive como se quiere.

Hace quince días próximamente llegó á Gallarta un matrimonio joven con tres criaturas de corta edad. Dicho matrimonio, según manifestó, venía huyendo de la miseria que en su pueblo reinaba, esperando encontrar trabajo en estas minas. Efectivamente, al llegar á esta barriada se encontró con que carecía de todo y con que no había quien les socorriera en lo más mínimo. Por fin, una persona conocida, pero también menesterosa, les dió alojamiento á toda la familia, acomodándola en el duro suelo sin ropa alguna, que para sí la hubiera querido, el caritativo vecino.

Salió á buscar trabajo el cabeza de familia y no lo encontró y ante los gritos de sus pequeñuelos, que le pedían pan, se dedicó á la mendicidad, pero como en esta época del año es grande el número de mendigos que afiuye á este pueblo, el hombre apenas pudo sacar para aplacar el hambre de sus hijos.

Abatidas por el hambre y por el frío cayeron enfermas las criaturillas. Enterado de este cuadro desgarrador me personé el día 27 del pasado mes en la casa donde tales cosas ocurrían. Aquello era espantoso. La madre, medio desfallecida, me contó que hacía poco le habían enterrado una de las tres criaturas. Yo mismo ví otra muerta, que me dijeron había fallecido hacía unas dos horas, y juntamente con el cadáver envuelto en unos trapos y sobre el santo suelo, se encontraba la tercera gravemente enferma.

El Ayuntamiento de Abanto y Ciérvana, que tanto alardea de música y otras tonterías, puede jactarse también de que en su término municipal se mueren de frío y hambre las criaturas, por carecer el pueblo de un mal hospital.

En cambio, en poco más de un año se ha gastado el Ayuntamiento en reparar dos ermitas y habilitar una habitación para el secretario, cerca de cien mil pesetas.

Vuestro y de la R. S.,
EL CORRESPONSAL.
Enero del 98.

DESDE ARRIGORRIAGA

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

Si es posible, os suplico insertéis en el periódico las siguientes líneas, que prueban lo bien que ejercitan la caridad los representantes de Jesucristo, según ellos, en la tierra, á pesar de estarles oyendo predicar constantemente esta virtud.

Es el caso que, según me participan personas que me merecen entero crédito, el día 3 del corriente falleció en la próxima anteiglesia de San Miguel de Basáuri el párvulo Victoriano Giménez. La familia, como se acostumbra en tales casos, avisó al cura para que le hiciera el entierro, suplicándole lo hiciera de caridad, pues la familia es extremadamente pobre; pero el sotana se negó á ello rotundamente diciendo que lo llevaran al cemen-

terio y lo enterrarán, haciéndolo así, y sin querer se realizó en ese pueblo un entierro civil, que de haber sido hecho espontáneamente hubieran escandalizado los primeros los señores curas, pues el cadáver fué acompañado del alcalde y el juez municipal.

Casos como el presente prueban no sólo que los sacerdotes no practican lo que aconsejan, sino que ni ellos mismos creen en lo que predicán.

Y ya con la pluma en la mano, no pasaré en silencio otro acto reprochable, en el que tuvo intervención directa el célebre galeno señor Landa.

El domingo, 12 del corriente, fué atacada en la iglesia, y en el momento de celebrarse la misa, de un accidente, una mujer pobre, la sacaron de la iglesia, la vió el médico y dijo que estaba muerta y mandó que la llevaran al cementerio, como así se hizo.

Hay quien dice que la pobre mujer murió de frío á la puerta de la iglesia. Lo que diría el médico:

¿Qué ha sido eso? ¿Una mujer muerta? Eso no es nada; puede el baile, digo la misa, continuar.

Y para terminar, hago el siguiente llamamiento al pueblo de San Miguel:

Vecinos de San Miguel: acabad con todos esos desmanes de los curas y demás caciques; organizaos, instruíos, pues mientras no sacudáis la ignorancia á que estáis sumidos, seréis el escarnio de los que comen á costa de vuestro trabajo.

Ingresad en el único Partido que defiende vuestros intereses, que es el Partido Socialista Obrero.

Vuestro y de la R. S.,
UN OBRERO.

DE AQUI Y DE ALLI

El domingo último, conforme teníamos anunciado, tuvo lugar la Asamblea ordinaria de la Agrupación Socialista de Bilbao.

Asistió numerosa concurrencia. Se aprobó la gestión del Comité y el movimiento de afiliados y se acordó facultar al Comité entrante para que estudie la mejor forma de conmemorar la gloriosa proclamación de la *Comune* de París.

Por unanimidad fué proclamado candidato por este distrito para las próximas elecciones legislativas el compañero Pablo Iglesia, acordándose, á propósito de este asunto, solicitar á las Agrupaciones Socialistas de España, por medio del Comité Nacional, el concurso moral y material de las mismas, con objeto de hacer fijar la atención del Partido especialmente en la elección de Bilbao, que ha de ser muy empeñada y de la cual esperamos obtener lisonjeros resultados.

Fué reelegida por unanimidad la Comisión electoral de años anteriores, la cual está compuesta por los compañeros: Toribio Pascual, Felipe Carretero, Manuel Basterra, Facundo Perezagua y Felipe Merodio.

Fué renovado el Comité, resultando formado para el corriente año por los compañeros siguientes:

Juan Redondo, presidente; Felipe Carretero, vicepresidente; Felipe Merodio, tesorero; Facundo Perezagua, contador; Fermín Zugazagoitia, secretario del interior; Ernesto García, secretario del exterior; Pedro Zuazúa, Simón Najera, Leandro Seisdedos, Juan Ladaga y José Aldaco, vocales.

Comisión revisora de cuentas: Manuel Basterra, Francisco Moreno, Doroteo Egaña y Toribio Pascual.

La correspondencia se dirigirá á nombre del compañero Ernesto García, Bailén, 41, tienda.

La redacción de *Las Dominicales del Libre Pensamiento* ha tenido la atención, que le agradecemos, de enviarnos un ejemplar de su *Almanaque Popular* para 1898.

La Agrupación Socialista de Begoña, en su última reunión general ordinaria, después de aprobar la gestión del Comité y las cuentas del último trimestre, acordó que para la proclamación de candidato para las próximas elecciones, obren de acuerdo los Comités de las Agrupaciones del distrito de Baracaldo y que son las de Begoña, Deusto y Erandio.

El nuevo Comité de la Agrupación begoñesa quedó constituido en la siguiente forma:

Máximo Gortázar, presidente; Francisco Abraham, vicepresidente; Carlos López, secretario del interior; Lorenzo Díez, secretario del exterior; Sotero Bartolomé, tesorero; Francisco Ortega,

contador; Manuel Fernández, C. S. y Felipe Sevilla, vocales.

También se nombraron para la Comisión revisora de cuentas a los compañeros L. D. y F. S.

Estos compañeros, al tomar posesión de sus cargos, saludan a todos los trabajadores que luchan por la emancipación de la Humanidad.

La correspondencia a nombre de Lorenzo Díez, Triana, 1, 2.º izquierda.

La sociedad dramática que actúa en el Liceo Cervantes, de Santander, la mayoría de cuyos individuos pertenecen a nuestro Partido, ha celebrado una función a beneficio de los huelguistas mecánicos de Inglaterra.

Se puso en escena Juan José, y el producto líquido de la velada fué de 29,05 pesetas.

El Comité de la Agrupación Socialista de Gallarta ha quedado constituido de esta manera:

Presidente, Miguel Valle; vicepresidente, Herminegildo García; secretario, Cándido Lucio; vicesecretario, Teodoro Fernández; tesorero, José Aranes; contador, Benito Vega; vocales, Pedro Vinuesa, Pedro Martínez y Marcelino Chinchurreta.

Para la Comisión revisora de cuentas fueron nombrados los compañeros Domingo Guantes y Tomás Fernández.

Todos estos compañeros saludan cordialmente a cuantos pelean por la redención del Proletariado.

La correspondencia a nombre de Cándido Lucio, Peñucas, 43, tienda.

Toma incremento en Valladolid el movimiento obrero.

Se han constituido en Sociedad de resistencia los obreros panaderos, habiendo acordado ingresar en la Unión General de Trabajadores.

La Sección Tipográfica cuenta con más de 70 socios.

UNIÓN GENERAL DE TRABAJADORES

A LAS SECCIONES

Uno de los patronos del ramo de sillería de Valencia ha declarado guerra a la Sociedad de oficiales de sillas ordinarias, despidiendo a los obreros asociados. Por consecuencia de semejante proceder, se hallan sin trabajo cuatro compañeros, que hasta la fecha ha sostenido aquella Sección con sus recursos; mas prolongándose esta situación y siendo bastante crítico el estado económico de la misma, se ha visto en el caso de acudir a este Comité en demanda de apoyo moral y auxilio voluntario de las Secciones de la Unión.

Dadas las circunstancias que concurren en el asunto, el Comité ha acordado llamar la atención de las Secciones en favor de la petición de la de Oficiales de sillas de Valencia, cuya dirección es: Vicente López, Almas, 7, 1.º

COMITÉ NACIONAL

Resumen de los ingresos y gastos tenidos por la Caja del Comité durante el mes de diciembre.

	Pesetas.
Sobrante de noviembre.....	24,69
Ingresos en diciembre.....	127,92
<i>Total de ingresos.....</i>	<i>152,61</i>
Gastos de diciembre.....	96,65
<i>Existencia en Caja.....</i>	<i>55,96</i>

Barcelona, 9 de enero de 1898.—Por el Comité: IGNACIO MASONI, Presidente.—TORIBIO REOYC, Secretario.

REUNIONES

Los Consejos de Redacción y Administración de este semanario convocan a los sostenedores del mismo a Junta general, que se verifica en el Centro Obrero mañana, domingo, a las diez de la mañana, para tratar asuntos de gran interés relacionados con la marcha de esta publicación, y por lo cual recomendamos a aquéllos la más puntual asistencia.

La Sociedad de Artes y Oficios varios de Bilbao y sus contornos ha organizado para mañana, sábado, a las ocho de la noche, una amena velada, en la que tomarán parte representaciones de todas las Sociedades obreras de esta capital.

El día 23 del corriente, a las dos de la tarde, celebrará Asamblea general la Agrupación de Sestao, en su domicilio social, para tratar los siguientes asuntos:

- 1.º Lectura del acta de la anterior.
 - 2.º Idem de las comunicaciones.
 - 3.º Idem y discusión de las cuentas del trimestre.
 - 4.º Gestiones del Comité.
 - 5.º Nombramiento del que ha de regir en el corriente año.
 - 6.º Forma de conmemorar la proclamación de la Commune de París.
 - 7.º Designación del candidato que ha de luchar en este distrito en las próximas elecciones legislativas.
 - 8.º Propositiones generales.
- La gran importancia que tiene toda la prece-

dente orden del día, obliga a la más puntual asistencia de todos los afiliados a esta reunión.

La Agrupación Socialista de La Arboleda se reunirá en Asamblea general esta noche, a las siete, en el local de costumbre, para tratar los siguientes puntos:

- 1.º Lectura del acta de la anterior.
- 2.º Lectura y aprobación de las cuentas.
- 3.º Lectura de comunicaciones.
- 4.º Modo de celebrar la proclamación de la Commune de París.
- 5.º Movimiento de afiliados.
- 6.º Renovación del Comité.
- 7.º Propositiones generales.

Lo que se pone en conocimiento de los afiliados, suplicándoles a la vez la más puntual asistencia.

La Asamblea ordinaria de la Agrupación Socialista de Ortuella tendrá lugar hoy, sábado, a las ocho de la noche, en el Centro Obrero de aquella barriada. Se tratará lo siguiente:

- 1.º Lectura del acta de la anterior.
- 2.º Idem de comunicaciones.
- 3.º Movimiento de afiliados.
- 4.º Lectura y discusión de las cuentas.
- 5.º Renovación del Comité.
- 6.º Propositiones generales.

Se ruega a los compañeros inscriptos en esta Agrupación se sirvan asistir puntualmente a esta reunión.

SUSCRIPCIÓN

VOLUNTARIA A FAVOR DE LOS MECÁNICOS HUELGUISTAS DE INGLATERRA

	Pesetas.
Suma anterior.....	145,95

Bilbao

Sociedad de Zapateros, 5; Sociedad de Obreros en Madera, 5; F. Urra, 1; R. Díaz, 0,25; J. C., 0,20; Próspero, 0,50; Un ratero, 0,50; Un fraile trinitario, 0,50; B. G., 1; J. Erasquin, 0,50; M. Pardo, 0,25; P. A., 0,25; Señorita Consuelo, 0,50; Constancio Campe, 0,25; F. Aspiazú, 0,20; Juan, 0,25; Silvestre, 0,25; A., 0,25; Sierra, 0,20; Ibáñez, 0,25; I. Albeas, 0,15; A. Albeas, 0,20; Un maquinista, 0,25; Dos amigos, 0,75; R. B., 0,80; Juan Aranguren, 0,25; Tío y sobrino, 1; R. Sáinz, 0,20; Un obrero de Motrico, 0,25; G. M. M., 0,25; Hernando G., 0,25; Perezagua, 0,25.—Total... 21,70

Aranda de Duero

Tomás Iturburu..... 1,30

Palencia

M. Arroyo..... 0,20

Eibar

J. Beascochea, 0,50; P. Chastang, 0,50; F. Susaeta, 0,50; M. Bascaran, 0,50; M. Ruiz, 0,50; J. M. Larrosa, 0,25; L. Arismendi, 0,25; I. Galarraga, 1; J. Gallástegui, 1; P. Aldazabal, 0,30; M. Arismendi, 0,25; V. Astigarraga, 0,25; H. Lecumberri, 0,25; H. Zumaran, 0,25; S. Arismendi, 0,25; D. Ibarzabal, 0,25; V. Anaaga, 0,30; M. Guisasaola, 0,25; B. Ugalde, 0,25; J. Azpitarte, 0,25; Manuel, 0,25; G. Alberdi, 0,25; Félix Gorrochátegui, 0,25; P. Guisasaola, 0,25; P. Michelena, 0,20; E. Gabilondo, 0,50; A. Aristondo, 0,25; H. Guisasaola, 0,25; A. Urquidía, 0,25; A. Guridi, 0,25; J. M. Olano, 0,25; P. Aranzabal, 0,25; M. Mendieta, 0,20; M. Guisasaola, 0,25; M. Zubiaurre, 0,25; T. Albistegui, 0,30; I. Solusburu, 0,25; J. Aroza, 0,50; W. Cenarruzabeitia, 0,25; M. Unceta, 0,10; M. Echeverría, 0,15; A. Larrañaga, 0,15; Ramon, 0,15; D. Uriona, 0,30; J. Juaristi, 0,30; A. Isasi, 0,30; F. Larzanguren, 0,25; J. Arriabalaga, 0,30; Antonio Errasti, 0,25; M. Echeverría, 0,25; D. Echeverría, 0,25; V. Bolinaga, 0,10; F. Echeverría, 0,25; G. Muguza, 1; C. Zuazo, 0,20; L. Bascaran, 0,25; F. Cayetano, 0,20; M. Iriondo, 0,25; F. Larrarte, 0,25; I. Bustindui, 0,25; D. Errasti, 0,50; R. Sande, 0,25; T. Cenarruzabeitia, 0,25; Juan Echeverría, 0,25; Juan Sarasqueta, 0,25; N. Arguiaro, 0,25; A. Lavaca, 0,20; P. Basterrica, 0,25; F. Marina, 1; A. Azcargote, 0,25; M. Tellería, 0,20; B. Ortuza, 0,20; P. Urcelay, 0,20; R. Arismendi, 0,20; S. Arguiñaga, 0,20; L. Uriarte, 0,25; Cándido Urizar, 0,25; C. Acha, 0,25; Alvaro Acha, 0,20; M. Azcoitia, 0,15; M. Urquiaga, 1; G. Guisasaola, 0,20; S. Arriola, 0,25; N. Arizmendi, 0,25; B. Barrenechea, 0,25; D. Lejarrituri, 0,15; P. Bascaran, 0,50; Evaristo Arizmendi, 0,50; M. Gumutio, 0,25; F. Ormaechea, 0,25; M. Cortázar, 0,25; R. Lejardi, 0,25; G. Acha, 0,25; V. Gallástegui, 0,50; N. Arizmendi, 0,25; A. Astarloa, 0,25; D. Arrizabalaga, 0,25; J. Guisasaola, 0,15; V. Za-

vala, 0,15; F. Gárate, 0,25; A. Gabilondo, 0,25; J. M. Oliver, 0,25; A. Ansuátegui, 0,50; J. Arrieta, 0,50; Un obrero, 1,50; J. M. Lecumberri, 0,25; J. Guisasaola, 0,25; R. Uriona, 0,20; M. Aldazabal, 0,25; C. Ormaechea, 0,25; J. Zubeldía, 0,25; M. Barrenechea, 0,50; R. Alberdi, 0,25.—Total..... 35,45

Deusto

P. Echano, 0,25; A. López, 0,50; N. Estela, 0,30; A. Araluce, 0,30; P. Ornes, 0,25; M. Villar, 0,50; Serpiente, 0,40.—Total..... 2,50

La Arboleda

Un burgués de mucha barba, 0,50; D. G. Moreno, 0,25; G. G. López, 0,20; Cipriano Montoya, 1; F. L. Vigil, 0,25; Lorenzo (el fino), 0,20; Un socialista, 0,15; T. Olmo, 0,25; G. G. López, 0,25; N. Rebolleda, 0,25; C. Zamanillo, 0,50; F. Alonso, 1; D. Jorcano, 0,10; A. García, 0,40; I. B., 0,25; Un republicano, 1; D. G. Moreno, 0,50; Un burgués, 0,40; Un temporero, 0,10; Un gallego empleado, 0,50; Un proletario, 0,25; F. García, 0,15; R. Bárbara, 0,25; I. Martínez, 0,25; F. Cuervo, 0,10; A. López, 0,25; Un zapatero sin tener zapatos, 0,10; E. Ernáz, 0,40; R. García, 0,25; Un burgués, 0,50; Nistal de la Vega, F. Prieto y F. Cuervo, 0,25.—Total... 10,80

Total general..... 217,90

Se reciben los donativos en esta Administración.

SUSCRIPCIÓN

PARA LAS TRABAJADORAS HUELGUISTAS DE MANRESA

	Pesetas.
Suma anterior.....	20,50

Bilbao

Sociedad de Zapateros, 5; J. Lece, 1; Próspero, 0,50; Un fraile trinitario, 0,50; M. Pardo, 0,25; Palomino, 0,25; Un obrero de Motrico, 0,25; Perezagua, 0,25.—Total..... 7,90

Aranda de Duero

Tomás Iturburu..... 1,30

Total general..... 29,70

AVISOS

Sociedad de Obreros Zapateros.—Los compañeros de este oficio que deseen ingresar en la misma deberán acudir al Centro Obrero los lunes, de ocho a diez de la noche, en cuyo día celebra sesión la Junta Directiva.

Sociedad de Obreros Caldereros.—Los trabajadores del ramo de calderería que quieran pertenecer a esta Sociedad deberán dirigirse indistintamente: en Bilbao, a la Junta Directiva, que se reúne todos los domingos, de diez a doce de la mañana, en el Centro Obrero, y en Sestao: al secretario-contador y recaudador de aquella Sección, los viernes, de siete a nueve de la noche, en el Centro Obrero (Rivas, 23, 1.º).

Pueden ingresar en esta Sociedad todos los caldereros de Vizcaya, aunque no residan en los puntos indicados.

Sociedad de Artes y Oficios varios.—La Junta Directiva se reúne todos los lunes, a las ocho de la noche, en el Centro Obrero. Los individuos que deseen ingresar pueden tratar con la Junta.

CORRESPONDENCIA

Aranda de Duero.—T. I.—Recibidas 5 pesetas de su suscripción hasta fin marzo 98. El resto en el lugar correspondiente. ¿Quién es Verzoza? Desde el presente número se sirve el paquete y el «Himnos».

Madrid.—EL SOCIALISTA.—Dad por recibidas 2 pesetas de V. Aréchaga, de La Barga, para pago de suscripción.

Gallarta.—C. L.—Recibidas 24 pesetas para pago de paquetes de LA LUCHA hasta el número 168.

Madrid.—Quejido.—Dad por recibidas 20,70 pesetas a cuenta de cuadernos de la «Biblioteca», de C. López, de Gallarta. Remito libranza.

Valencia.—LA ANTORCHA.—Dad por recibidas 20 pesetas de paquetes de C. López, de Gallarta. Remito libranza.

Sitges.—J. D.—Se sirve la nueva suscripción y se hace lo que indica.

Palencia.—M. A.—Recibidas 4,80 pesetas de paquetes de H. Tiene abonado hasta el número 168. Se hace lo que indica en la suya.

Oviedo.—M. S.—Recibidas 7 pesetas: 2 de J. M. U. hasta fin marzo del 98, 2 de A. S. hasta fin diciembre 97 y 3 de su suscripción hasta fin marzo 98.

Sevilla.—A. G.—Recibidas 8 pesetas de su suscripción hasta fin diciembre 98.

Mataró.—J. R.—Recibida la suya y conformes.

Durango.—D. A.—Idem hasta fin marzo 98.

Beasain.—Idem 1 id. id. id.

Ventosa.—V. R.—Recibidas 2 pesetas hasta fin enero 98.

Sestao.—Zacarias.—Recibidas 34,50 pesetas en tres veces a cuenta de paquetes de LA LUCHA.

Autol.—J. P.—Recibidas 2 pesetas de su suscripción hasta fin junio 98.

Madrid.—EL SOCIALISTA.—Dad por recibida 1 peseta de la suscripción de A. L., de Puente Nuevo (Bolueta) y servid una suscripción a Ramón Díaz, Salcedo, 7, 1.º drcha. (Basurto), Bilbao, y dad por recibida 1 peseta de un trimestre.

Baracaldo.—Z. A.—Recibidas 12 pesetas, en dos veces, de paquetes de LA LUCHA.

Madrid.—EL SOCIALISTA.—Dad por recibidas 2 pesetas de la suscripción de F. Balanzategui, de Deusto.

Erandio.—E. R.—Recibidas 2 pesetas: 1 de su suscripción hasta fin diciembre 98 y otra de F. S. hasta igual fecha.

Algorta.—Incógnito.—Recibida 1 peseta hasta fin marzo 98.

Portugalete.—J. G.—Recibidas 27,75 pesetas de paquetes de diciembre.

Baracaldo.—N. G.—Recibidas 97,60 pesetas de paquetes de LA LUCHA y 2,40 para pago de EL SOCIALISTA que le envía P.

Gijón.—LA AURORA.—Se sirve un «Himnos», que pide para E. R., de Mieres, y cargamos en la cuenta de este semanario.

Madrid.—T. H.—Por conducto de EL SOCIALISTA recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin enero 98.

Madrid.—C. R.—Por el mismo conducto 1 peseta hasta fin marzo 98.

San Sebastián.—P. G. Q.—Por igual conducto recibidas 11,25 pesetas: 9 para paquetes hasta el número 165 y sobran 1,45 para el siguiente, 0,25 para un «Himnos» y 2 de A. B. para su suscripción hasta fin mayo 98.

Alicante.—J. A.—Recibida por conducto de EL SOCIALISTA 1 peseta de su suscripción hasta fin febrero 98.

Guernica.—J. P.—Recibidas 4 pesetas de su suscripción hasta fin enero 99.

LIBROS Y FOLLETOS

DE VENTA EN ESTA ADMINISTRACIÓN.

Socialismo y Ciencia positiva, por Enrique Ferri: 1 peseta.

La Autonomía y la Jornada legal de ocho horas, por Pablo Lafargue: 20 céntimos.

Pablo Iglesias en el Partido Socialista.—Biografía y retrato.—Precio: 25 céntimos.

El Capital, por Carlos Marx: a 2,50 pesetas.

Miseria de la Filosofía, por Carlos Marx: 1 peseta ejemplar.

Colectivismo y Revolución, por Julio Guesde: 20 céntimos.

Meeting de controversia celebrado en Santander entre don Antonio María Coli y Puig, director de La Voz Montañesa, y el compañero Pablo Iglesias: 20 céntimos de peseta.

Origen de la Familia, de la Propiedad privada y del Estado, por Federico Engels: 3,50 pesetas.

La guerra civil en Francia, por Carlos Marx: 45 céntimos.

Catecismo socialista, por J. L. Joynes: 30 céntimos.

Himnos socialistas, cantados por el Orfeón Socialista de Bilbao (letrilla): 25 céntimos ejemplar.

SUSCRIBIRSE A LA

BIBLIOTECA

DE CIENCIAS

SOCIALES

Baileán, 33, Bilbao. San Agustín, 16, Madrid. CUADERNO: 55 CÉNTS.

Catecismo de Moral

POR CAZALLA

35 céntimos de peseta ejemplar y 6 pesetas paquete de 25 ejemplares.

De venta en Valencia, casa del autor, Murillo, 10, 3.º

De venta en Bilbao, en la administración de LA LUCHA DE CLASES.

Para los suscriptores de LA LUCHA, 25 céntimos ejemplar.

TEATROS

FUNCIONES PARA ESTA NOCHE

Arriaga.—El cabo primero.—Los camarones.—La verbena de la paloma.

La Amistad.—La banda de trompetas.—Los Aparecidos.—Los dineros del sacristán.

Imp.de la Rev. BILBAO MARÍTIMO Y COMERCIAL Baileán, 49, bajo.